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“No se es rico por tener recur-
sos, sino por saber administrar-
los. ¿Dónde está la diferencia? 
Es la actitud de las personas y 
sus valores morales y espirituales 
los que hacen la diferencia.”

El nuevo misionero de nuestra 
Asociación nos cuenta cómo 
transita las últimas semanas 
previas a su viaje e instalación 
en Río Seco (provincia de Cór-
doba).

A los hijos de Dios nos toca 
“marcar la diferencia” en el lugar 
donde Cristo nos coloca y frente 
a una sociedad que no es solo 
pobre en lo material sino, tam-
bién, en los valores espirituales.

Este encuentro virtual es una in-
creíble oportunidad para que los 
bautistas de todo el mundo se 
unan en este momento crítico a 
través de las fronteras, idiomas y 
etnias.

Todos aquellos que somos 
cristianos tenemos el mismo 
llamado de parte de Dios: el de 
dar y que sea con alegría, sin 
importar si tenemos abundan-
cia de riquezas o no.

02 0604 1203

notas Reflexión
Periódico publicado por la

 Asociación Bautista Argentina

Donación $ 100

Buenos Aires
Marzo de  2022

Fundado en 2001

Año                Nro. XX                 88 

“¿Dónde está, oh muerte,
tu aguijón? 

¿Dónde, oh sepulcro,
tu victoria?”

En medio de este tiempo de guerra los cristianos 
celebraremos la Pascua haciendo más que nunca una 
reflexión sobre la vida, la muerte y la resurrección de 
Jesucristo.

En medio del dolor y la incertidumbre, Dios sigue re-
conviniendo al ser humano a volver sobre sus pasos y 
aceptar la salvación y la restauración que Jesús ofrece.

Más que nunca tiene sentido el propósito de su 
muerte por cada uno de nosotros en la cruz hace dos 
mil años, porque Él venció a la muerte. El tomó sobre sí 
la violencia humana y la desactivó en la cruz.

Recordemos que a la tristeza y al dolor de su muerte, 
le siguió la resurrección, la alegría, la esperanza y la 
Victoria.

Qué en nuestras iglesias, nuestras vidas y especial-
mente en nuestros corazones, celebremos junto a Él, 
esa Victoria.

Cada Semana Santa es un llamado a renovar nuestro 
compromiso de seguirle en la seguridad de que el sac-
rificio de Cristo transforma nuestras vidas y le da un 
sentido, cualesquiera sean las condiciones en que nos 
toque vivir.

F E L I C E S  P A S C U A S

1 Co. 15:55
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“¿Dónde está, oh muerte, tu aguijón? 
¿Dónde, oh sepulcro, tu victoria?”

La tragedia de la guerra en Ucrania y la posibilidad de una confrontación mundial

2 RB

Lo que todos pensábamos que no iba a suceder, sucedió y poco 
podemos hacer para frenar la pesadilla que significa una guerra en 

pleno siglo XXI. El hombre, desconoce la lección que dejó la historia - dos 
guerras mundiales y otros numerosos conflictos bélicos - con un saldo ter-
rible de millones de muertos y desolación.

Sin saber cuál será la situación al momento de publicarse esta nota, es 
seguro que se mantendrá el sentimiento de zozobra que el mundo experi-
menta ante una confrontación mundial y la posibilidad de una destrucción 
masiva.

Hace muchos años el pastor Martin Luther King Jr. escribía ante esa 
posibilidad:

“Una guerra mundial solo dejaría un rescoldo bajo la ceniza, testimo-
nio mudo de una especie humana cuyo desvarío le llevó a una muerte 
prematura”.

En una situación similar a la actual, en la escalada armamentística du-
rante la llamada Guerra Fría, advirtió:

“Si admitimos que la vida vale la pena de ser vivida y que el hombre 
tiene derecho a sobrevivir, debemos encontrar otra alternativa para la 
guerra. En una época en la que los vehículos espaciales surcan el cos-
mos y los proyectiles dirigidos trazan sus curvas mortales en la estra-
tosfera, ninguna nación puede pretender la victoria en una guerra. Una 
guerra limitada no dejaría más que una herencia catastrófica de suf-
rimiento humano, de desorden político y de desilusión espiritual. Una 
guerra mundial (¡Dios nos libre de ella!) solo dejaría un rescoldo bajo la 
ceniza, como testimonio mudo de una especie humana cuyo desvarío le 
había llevado a una muerte prematura”.

Como seres humanos sabemos que la muerte refiere al final de la vida, 
el fin de ese organismo vivo que somos a partir de nuestro nacimiento.

A la muerte natural que, como su propio nombre indica, es aquella que 
se produce a consecuencia de la vejez que tiene la persona en cuestión, se 
opone la llamada muerte violenta que es aquella que experimenta alguien 
como consecuencia de que otro individuo ha decidido acabar con su vida. 
Así, alguien muere de muerte violenta cuando es víctima de un asesino u 
homicida o como producto de una guerra.

Pero la Palabra de Dios nos presenta la muerte en otra dimensión; 
como una separación. La muerte física es la separación del alma del 
cuerpo, y la muerte espiritual es la separación del alma de Dios.

Nos recuerda que la muerte es el resultado del pecado. “Porque la paga 
del pecado es muerte,” Romanos 6:23a.

Todo el mundo está sujeto a la muerte, porque todos hemos pecado. 
“Por tanto, como el pecado entró en el mundo por un hombre, y por el 
pecado la muerte, así la muerte pasó a todos los hombres, por cuanto 
todos pecaron” (Romanos 5:12).

En la cruz, Jesús también experimentó la muerte física (Mateo 27:50).

La diferencia es que Adán -como nosotros- murió porque era un peca-
dor, y Jesús, que nunca había pecado, eligió morir como un sustituto por 

todos nosotros, los pecadores (Hebreos 2:9).

El hecho único y maravilloso es que Jesús entonces demostró Su poder 
sobre la muerte y el pecado, levantándose de entre los muertos al tercer 
día (Mateo 28; Apocalipsis 1:18) y por causa de Cristo, la muerte es un 
enemigo derrotado. “¿Dónde está, oh muerte, tu aguijón? ¿Dónde, oh 
sepulcro, tu victoria?” (1 Corintios 15:55; Oseas 13:14).

Para los que no creen en Cristo, la muerte pone fin a la posibilidad de 
aceptar la misericordiosa oferta de Dios de la salvación. “Y de la manera 
que está establecido para los hombres que mueran una sola vez, y después 
de esto el juicio” (Hebreos 9:27).

Para los que sí hemos creído en Jesús, la muerte nos lleva a la presencia 
de Cristo: “estar ausentes del cuerpo, y presentes al Señor” (2 Corintios 
5:8; Filipenses 1:23). Tan real es la promesa de la resurrección de los crey-
entes, que la muerte física de un cristiano es llamada “dormir” (1 Corintios 
15:51; 1 Tesalonicenses 5:10). Esperamos ese momento cuando “no habrá 
muerte” (Apocalipsis 21:4).

La Biblia, nos enseña en su sabiduría que vendrán tiempos malos, pero 
nos exhorta a redimir ese tiempo, en la seguridad de que Dios escucha 
nuestras oraciones, librándonos de la angustia.

Así lo demuestran los videos que hemos visto estas semanas que 
muestran los testimonios de nuestros hermanos ucranianos en medio de la 
guerra, porque como dice la promesa: ”claman los justos y Jehová oye, y 
los libra de todas las angustias”. Salmo 34:7

¿Qué podemos hacer nosotros ante la guerra en Ucrania?

Hacer oír nuestra voz profética; recibir refugiados, colaborar dentro 
de nuestras posibilidades con ayuda para la reconstrucción, crear puen-
tes con los que sufren, orar en todo momento.

Reconocer a la vez que sin estar en la guerra, cada uno de nosotros 
como cristianos en el lugar en que estamos tenemos víctimas que lamen-
tar, temores que alejar, pérdidas que llorar entre los que nos rodean.

Más que nunca seamos fieles testigos, predicando, llevando la Palabra 
a quienes no la conocen, ayudando al necesitado, confortando al que lo 
necesita, haciendo la paz, viviendo rectamente, procurando la justicia y el 
bien.

Que nuestro accionar diario muestre a Jesucristo en palabra y acción.

“Mirad, pues, con diligencia cómo andéis, no como necios, sino 
como sabios, aprovechando bien el tiempo porque los días son malos. 
Por tanto, no seáis insensatos, sino entendidos de cuál sea la voluntad 
del Señor” Efesios 5:15-17

Debemos ser consecuentes al orar aún para decirle a Dios en nues-
tra debilidad humana, que la situación nos abruma, que nos sentimos so-
brepasados, tristes.

Pero sepamos que cuando nos preguntemos por qué el cielo parece 
hacer silencio, es porque el Señor no quiere dejar de escuchar una sola de 
nuestras palabras.

EDITORIAL

Reflexión Bautista Prov. 18.14 El ánimo del hombre soportará su enfermedad: mas ¿quién soportará al ánimo angustiado?MARZO  2022
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Los hermanos y hermanas bautistas en Ucra-
nia fueron despertados por el sonido de la 

artillería mientras las ciudades de todo el país eran 
bombardeadas. Compartiendo que todavía pueden 
sentir los temblores, muchos ahora se esconden 
en sótanos y estaciones de metro. Después de 
años de inestabilidad política, esta escalada de 
violencia es una realidad aleccionadora y un lla-
mado a la acción para los bautistas de todo el 
mundo.

En su reunión de trabajo, el Consejo de la 
Unión Cristiana Evangélica Bautista de Ucrania 
preparó un llamamiento a las iglesias con respecto 
a la oración por la paz en Ucrania. Ver video.

El secretario general de la Alianza Bautista 
Mundial, Elijah Brown, se dirigió a los hermanos 
y hermanas de Ucrania junto con los ancianos re-
gionales.

La Guerra 
en Ucrania
“Si un miembro sufre, todos su-
fren junto con él” - 1 Corintios 
12:26a -

Alianza Mundial Bautista

Convocatoria a la 
oración por la Paz entre 
Rusia y Ucrania 

La Biblia sigue siendo el libro 
más vendido del mundo

ACIERA

ACIERA

Ante el actual conflicto bélico en Ucrania y 
el latente riesgo de confrontación mundial, la 
Alianza Cristiana de Iglesias Evangéli-
cas de la República Argentina (ACIERA), 
convoca a las iglesias de todo el país a 
unirnos en oración y clamor por la PAZ en 
especial por los siguientes motivos:

• Que sea restablecida la paz y se detenga el 
derramamiento de sangre en esa región.

• Que el sufrido pueblo ucraniano pueda ser 
respetado en su libertad e integridad territorial.

• Que las iglesias y la libertad de culto de 
las personas sean preservadas de toda perse-
cución.

• Que las familias desplazadas puedan re-
gresar a sus hogares.

• Que el Señor proteja y cubra a los más in-
defensos.

• Que los creyentes de Ucrania y Rusia sean 
fortalecidos y su fe no decaiga.

• Que los líderes mundiales retomen el cami-
no del diálogo y el respeto del derecho interna-
cional.

“También les digo lo siguiente: Si dos de 
ustedes se ponen de acuerdo aquí en la tier-
ra con respecto a cualquier cosa que pidan, 
mi Padre que está en el cielo la hará.” Mateo 
18: 19

Invitamos a todas las iglesias y pas-
tores relacionados con la ABA se sumen 
a este tiempo de oración

En 2021 superó los 100 millones de ejem-
plares impresos en 100 países y 23 idi-

omas asegura el último informe Guinness. En 
este siglo XXI se imprimen 80 millones al año.

A pesar de no ser un libro de nuestra época 
actual, la Biblia superó por mucho a los grandes 
“bestsellers” del mundo en el 2021, asegura 
el último informe del Guinness World Records 
(2021), según el cual durante el año anterior, el 
texto que sirve de base a los cristianos de todo 
el mundo superó los 100 millones de ejemplares 
vendidos en 100 países y 23 idiomas, convirtién-
dolo así en el más vendido de todos los tiempos.

A pesar de que es imposible saber con exac-
titud cuántas copias se han impreso en los úl-
timos 1.500 años, la Sociedad Bíblica Británica 
y Extranjera sostiene que el número total prob-
ablemente se encuentre entre los 5.000 y los 
7.000 millones de copias vendidas.

Según el libro de los Récord Guinness, se 
ha llegado a esta cifra de 5.000 a 7.000 mil-

lones sumando a las cifras mencionadas ante-
riormente las estimaciones anuales compiladas 
por Sociedades Bíblicas Unidas (la coordinadora 
mundial). En el presente siglo XXI, las Biblias se 
imprimen a un ritmo de alrededor de 80 millones 
por año.

Imprenta y Biblia: punto de partida

Con los avances de la tecnología, la impre-
sión sufrió un cambio en la forma de cómo se 
realizaban las publicaciones a mediados del si-
glo XV, los cuales, en los 50 años que siguieron 
a la Biblia de Gutenberg en 1454, se estima que 
las imprentas europeas hicieron 15 millones de 
libros, la mayoría de los cuales eran Biblias.

“A medida que la tecnología mejoró y las ta-
sas de alfabetización aumentaron, también lo 
hizo la tasa de producción de Biblias. Para 1815, 
el número total de Biblias impresas ascendía a 
alrededor de 1,300 millones”.

Fuente: Evangélico Digital
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La cruz y el carácter de Dios
“Al que no cometió pecado alguno, por nosotros Dios lo trató como pecador,
para que en él recibiéramos la justicia de Dios.” 2 Co 5:21

Estudio Bíblico

Como todos los atributos divinos, la justicia 
es inherente a su carácter: Dios no hace 

justicia, Dios es justo. La justicia no es una cualidad 
externa que Él aplica en sus juicios, Él no sostiene 
la balanza, Él es la balanza y Él es la medida de la 
justicia. Este atributo se relaciona fuertemente con 
su santidad que es el rechazo absoluto por lo que 
ofende su perfección moral y que la Biblia describe 
como pecado.

En el Antiguo Testamento la palabra más uti-
lizada para referirse a la santidad de Dios es “recti-
tud”, en el Nuevo Testamento es “justicia”. Como 
Dios es eterno, sus atributos también lo son. Dios 
es inmutable y sus atributos también. Dios no cam-
bia, ni hay sombra de variación en Él (Stg 1:17). 
Dios es justo, es santo, es amor, es soberano, es 
sabio, es misericordioso, es fiel a sí mismo y es la 
verdad.

La perfección de Dios
El pueblo de Israel tuvo de acuerdo con la Biblia, 

grandes privilegios respecto del conocimiento de 
Dios y de su carácter. Desde que Dios se reveló a 
Abraham y luego hizo un pacto con él, toda su de-
scendencia debía recordar quién es Dios (Gn 17). 
Moisés, el gran líder y legislador, describió profun-
damente el carácter de Dios cuando entregó su ley 
al pueblo.

Cuando llegamos a la época de los profetas, 
salvo por el remanente fiel, la mayoría del pueblo 
santo ignoraba o despreciaba las consecuencias 
de violentar la santidad divina y por tanto se le pro-
fetizó que debía confrontar la justicia del Señor y su 
máxima expresión: la ira divina.

Seguramente el oído de cada persona estaba 
dispuesto a escuchar acerca de la misericordia de 
Dios, pero rechazaba que se le recordara su justi-
cia, porque junto con ella se derramaría su ira, que 
también es una perfección divina.

La Biblia también enseña que Dios expresa su 
amor por medio de su misericordia y gracia, pero 
Dios nunca puede permanecer indiferente a lo que 
ofende su carácter (Ro 2:6-11).

Un Dios a nuestra imagen
La época de los profetas en Israel no era muy 

distinta a la que vivimos hoy. Los incrédulos recha-
zan a Dios o al menos alguno de sus atributos y 
construyen un dios hecho a su propia imagen. Pero 
debemos admitir que muchos cristianos también 
rechazan atributos divinos: piensan en un Dios cari-
ñoso y compasivo, paciente y misericordioso que 
no puede ni debe ofenderse ni enojarse, piensan 
además que Dios debe hacer justicia según códi-
gos humanos.

Al final de los libros proféticos, luego de denun-
ciado el pecado del pueblo, de anunciada la ira en 
forma de destrucción, muerte y exilio, se lee un 
mensaje de esperanza. Es cuando uno se pregunta 

cómo el Dios soberano, todopoderoso y omnisci-
ente, decidirá actuar con su pueblo. ¿Predominará 
su indignación o su benevolencia? ¿Qué inclinará 
la balanza? ¿Puede un Dios de amor derramar su 
ira sobre aquellos a quiénes se ha dado a conocer?

Los israelitas antes y nosotros hoy hallamos 
definido en la Palabra el carácter moral de Jehová: 
un ser impecable en santidad que contrasta con 
un pueblo rebelde y soberbio. Un Dios imparcial en 
su justicia nos recuerda que todo lo que el hom-
bre sembrare, eso también cegará (Os 8:7). Pero, 
de entre los mismos versos proféticos, oímos decir 
al Señor que no abandonará a su pueblo y que, a 
pesar de su dureza y terquedad, no los destruirá 
completamente ni los abandonará en la dispersión. 
Es más, asegura que Él es Su único salvador.

Varias frases describen el amor eterno y mi-
sericordioso de Dios, por ejemplo, Oseas escribe: 
“Con cuerdas humanas los atraje, con cuerdas 
de amor; y fui para ellos como los que alzan el 
yugo de sobre su cerviz, y puse delante de ellos 
la comida”, y también dice el Señor: “Mi corazón 
se conmueve dentro de mí, se inflama toda mi 
compasión.”

Aparente contradicción
¿Cómo pueden el amor y la misericordia de 

Dios obrar sin anular su santidad impecable y su 
justicia imparcial? ¿No estamos frente a una con-
tradicción? Aparentemente sí, y la mente humana 
ha intentado resolverla. Por ejemplo, una rama 
clásica de la psicología asume que la idea de un 
Dios completamente santo, que no tolera el mínimo 
pecado, produce en las personas un peso psíquico 
muy difícil de soportar; el complejo de culpa inmo-
viliza y desespera, dicen, y sólo puede desaparecer 
si se desarma la construcción cultural de un Dios 
tan exigente.

Las falsas religiones también han intentado una 
propuesta para superar esta supuesta contradic-
ción que ven en el carácter de Dios: proponen com-
pensar, moderar o anular el castigo que demanda 
la justicia divina llevando a cabo ciertas acciones: 
las buenas obras, dicen, contrarrestarán las malas 
y calmarán la ira divina.

Pero la Biblia enseña que Dios sigue teniendo 
en cuenta el pecado y su castigo y que esta verdad 
permanece sin alteraciones porque la santidad y la 
justicia de Dios no se pueden evadir ni anular (Gal. 
6:7;) incluso el cristianismo ha mal enseñado que 
Dios en el Antiguo Testamento hizo prevalecer su 
santidad y justicia por sobre su amor, al contrario 
de lo que hace en el Nuevo Testamento.

Amor divino: ni indulto ni
tolerancia

La mente humana tampoco puede concebir el 
amor divino actuando en perfecta unidad con la 
santidad y justicia. Algunos ven en Dios una de-
bilidad por su criatura que nunca podrá alcanzar 
los estándares de su perfección, entonces el amor 
divino, creen, es un indulto. Otros estiman que Dios 
podría olvidar o ignorar que se le ofendió y por tan-
to su amor sería una tolerancia benévola a las con-

ductas que violentan su ley moral. Esta concepción 
también asume el carácter divino como una contra-
dicción, porque si amor es indulto, la justicia divina 
no es imparcial y si fuera tolerante al pecado, Dios 
negaría su santidad.

¿Qué enseña la Biblia? Que la unidad del 
carácter divino no es una contradicción sino una 
paradoja. En primer lugar, que la mente humana 
no puede comprender sin ayuda del Espíritu Santo 
cómo Dios resuelve esta gran paradoja. Una vez 
que Dios inunda nuestra mente con su luz, entonc-
es podemos vislumbrar cómo y dónde Dios unifica 
su santidad, su justicia y su amor: lo hace cuando 
todos ellos se manifiestan en la cruz de Cristo.

Esta unidad es posible por la gracia divina, 
como un hilo que engarza las cuentas de un col-
lar. Nos dice la Biblia que, al único SANTO, Dios lo 
hizo pecado por nosotros para que en su muerte 
recibiéramos su JUSTICIA y este sacrificio lo hizo 
por AMOR (ver 2ª Co 5:21 con Jn 3:16). En la cruz 
Jesús cargó con el pecado y recibió el castigo de 
la ira divina, la retribución más terrible que nadie 
ha experimentado todavía. Sólo si comprendemos 
y nos amparamos bajo esta poderosa obra pre-
parada y llevada a cabo a nuestro favor, podremos 
recibir el amor divino sin tener que pagar la justa 
pena de nuestros pecados. Esta “gracia irresist-
ible” quiebra toda soberbia personal el día que nos 
arrepentimos.

El arrepentimiento y la
gracia divina

Todo el mensaje de la Biblia gira en torno a este 
maravilloso plan divino. El Dios de la Biblia es el 
Dios que da gracia a toda persona que se humilla y 
acepta su oferta de perdón. Fuera de la misericor-
dia disponible en Jesucristo, toda persona experi-
mentará el peso de la santidad y justicia divinas.

La Biblia todavía enseña el camino del arrepen-
timiento y da un instructivo de cómo acercarse a 
Dios en humildad. En primer lugar, la actitud de 
quien reconoce su estado cambia de la soberbia 
a la súplica, y admite que no puede por sus me-
dios limpiar su culpa ni aliviar su carga. Entonces 
solicita al Señor que borre sus acusaciones, que 
le reciba nuevamente por su bondad y que acepte 
la alabanza de un corazón agradecido. Un corazón 
contrito como decía el rey David en el Salmo 51 
mueve a Dios en su benevolencia. Cuando recibi-
mos el perdón de Dios, tenemos toda nuestra vida 
para agradecerle por preparar el rescate al enviar a 
su Hijo a morir por nosotros.

Nada que hayamos vivido o añorado antes pu-
ede compararse con el don que Dios ha volcado en 
nuestro ser. Como lo prometió en el libro de Oseas, 
Dios nos amó de pura gracia.

El Dios benevolente siempre calmó su enojo 
con todos los que se arrepintieron y le suplicaron 
perdón, lo sigue haciendo hoy y lo hará con todos 
los que comprendan la dimensión de su amor a 
través del sacrificio de Cristo en aquella pascua, 
cuando una vez más, Dios pasó por alto el castigo 
que todos merecíamos al ver la sangre derramada 
del Cordero.

Alejandra Montamat
Para Reflexión Bautista

Reflexión Bautista Prov. 18.16 La dádiva del hombre le ensancha el camino y le lleva delante de los grandesMARZO  2022
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Vagabundos con vida
¿A cuántos conocés realmente y los llamas por su nombre?

El juego de cinchadas
“Dios hace que todos los milagros infinitos de la vida se cumplan diariamente 
en la actualidad” - John Mac Arthur

Cada uno tiene historias diferentes

Testimonios en primera persona

A fines de marzo del 2021 me contagié de 
COVID. Me había ido a hacer un hisopado 

“por las dudas” y me sacaron inmediatamente una 
tomografía. Resultado “Neumonía Bilateral com-
patible con COVID”. 

Yo no tenía idea de lo que pasaba conmigo en la 
terapia. No sentía dolor ni conciencia del entorno, 
ni conciencia de lo que hacían conmigo los médi-
cos, las transfusiones, las diálisis etc. Simplemente 
estaba inmersa en ese mundo de sueños e imá-
genes. Dos meses después me pudieron despertar 
para sorpresa de los médicos y me trasladaron a 
una clínica de rehabilitación.

Un proceso de tres meses muy doloroso. Pero 
como no podía mover ni las manos ni los pies, ni 
podía hablar por el respirador, tenía mucho tiem-
po para recuperar mis memorias del tiempo que 
estuve en coma. Y así recordé ese sueño recur-

rente, y saqué como conclusión que como dijeron 
los médicos varias veces, estuve a punto de morir 
(pisar la línea y perder el juego) y que cuando esto 
pasaba el Espíritu Santo me inspiraba para orar la 
oración del Señor y la muerte retrocedía.

Dios todavía sana cuando las personas so-
brepasan la barrera de la ciencia en respuesta a su 
soberana voluntad y en respuesta a la oración de 
fe. Es el plan de Dios diseñado desde antes de la 
fundación del mundo. El don de la fe produce sani-
dad y nos permite participar en los planes de Dios.

Cuando volví a mi casa para terminar la rehabili-
tación me enteré de algo que realmente me impac-
tó que fue una gran oleada de oraciones, la enorme 
cantidad de hermanos de nuestra iglesia y de dis-
tintas iglesias que habían orado todos estos meses 
por mí. Más aún la gran cantidad de no creyentes, 
del trabajo, amigos, familia e incluso clientes que a 
su manera le habían pedido a Dios que me salvara.

Ahora, yo no tengo una personalidad carismáti-
ca ni soy esas personas que se relacionan rápida-
mente con todo el mundo. Así que concluí que ese 
movimiento fue impulsado por Dios y entendí que 

en mi equipo estaban todos ellos tirando conmigo 
de la soga. Me emociona pensar que todos ustedes 
queridos hermanos estaban conmigo en la misma 
cinchada. Muchísimas gracias.

Tenemos un gran equipo cuyo entrenador es el 
Espíritu de Jesús y nuestro Soberano Dios de poder 
infinito. Sea que vivamos físicamente o que mura-
mos físicamente, no podemos morir. Tenemos LA 
VIDA. O sea: “¿Dónde está, oh muerte, tu agui-
jón? ¿Dónde, oh sepulcro, tu victoria? Porque el 
pecado es el aguijón de la muerte, y la ley es la 
que da poder al pecado. ¡Pero gracias sean da-
das a Dios, de que nos da la victoria por medio 
de nuestro Señor Jesucristo!” 1 Co. 15:55-57
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María Susana Burgos
Iglesia Bautista de Once (CABA)

Recientemente he conocido a un vagabundo 
nuevo. Cuando digo conocido no me refiero 

a que sé que está ahí en la calle tirado, sentado 
en un zaguán, pidiendo con un cartel o durmiendo 
cubierto de cartones y alguna manta bajo la mar-
quesina de un edificio, sino a hablar con él, uno y 
otro día y llegar a conocer su historia, su nombre. A 
conocerle de verdad, su interior, sus pensamientos 
e intentar comprender porque está viviendo así.

Éste parece viejo, pero es joven con sus barbas 
estilo papa Noel y su melena larga deshilachada.

Viste con harapos y trata de disimular su 
condición, pero sus palabras le delatan. No corre-
sponden a su imagen. Sabe hablar, tiene un vocab-
ulario rico y poderoso. En nuestras conversaciones 
diarias me sorprende lo agudo que es, aunque no 
astuto. Aprendo de él, aunque no lo sabe. O tal vez 
sí, y se hace el despistado.

Por lo general asociamos a los vagabundos a 
holgazán, perezoso, vago, remolón… pero no es 
exactamente así en todos ellos. Este no tiene estas 
características.

Cada uno de los vagabundos tiene su historia. 
Cuantas veces, sin conocerle personalmente, cu-
ando he visto a alguno, he pensado en la razón por 
la que ha llegado hasta esta circunstancia de su 
vida. Hay cientos de ellas.

Cada uno tiene historias diferentes, pero no to-
dos son maleantes, ni ociosos, ni malas personas 
(aunque pueda haber alguno), como los hay en el 
mundo estable.

La historia del que conozco es un sin fin de des-
venturas que han ocurrido en su vida joven, desde 
que era niño y la violencia hizo mella en su familia 
de origen y condicionó sus experiencias diarias 
hasta arrojarle a la calle. Este es un alma misteriosa, 
pero a la vez tierna, frágil y como decía Teresa de 
Jesús: “lo posee todo porque no tiene nada”. Más 
que vagabundo es un vagamundo. En vocabulario 
de hoy en día un trotamundos que no está atado a 
nada, aunque le encadene mucho.

El vagabundo tiene vida. No es un trozo de carne 
solamente, tiene sentimientos. El que conozco es 
así. Piensa, tiene ilusiones y aunque parezca que 
no es así, tiene futuro, si que existe para el también. 
No es un desahuciado, aunque esté catalogado de 
esta manera en esta sociedad consumista y criti-
cona. No podemos mirar hacia otra parte. Hay una 
realidad de gente con vida, con ilusiones y con as-

piraciones a la cual conocer personalmente. Echar 
una limosnita para los “pobres” es una vergüenza. 
Arrimar las ideas y el hombro para que este mundo 
cambie, es lo que Jesús quiere.

No sermoncitos desde la comodidad, tampoco 
campañas electorales desde las promesas falsas 
sino un compromiso real desde la práctica tocando 
uno a uno a los vagabundos que tienen vida. Me 
atrevo a preguntar, ¿a cuántos conoces personal-
mente?, ¿hablas con ellos? Ser cristiano significa 
trabajar para que esta condición cambie, no desde 
las políticas de los despachos, sino desde el com-
promiso práctico y real porque los vagabundos 
tienen vida.

Por el pastor Jorge Mut
Iglesia Evagélica “La Trinidad”
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Experiencias del Campamento
“Anhelo habitar en Tu casa para siempre y habitar debajo de Tus alas” Salmo 61:4

Santa Elena, Córdoba

Agradezco los saludos recibidos el día 3 de enero por mi cumpleaños 
por parte de la Asociación Bautista Argentina, la Fraternidad Pastoral 

a la cual pertenezco y de los hermanos de otras congregaciones.

Viajamos hacia la localidad de Tulumba. Caminamos por el pueblo hasta 
llegar a un río pequeño y desde allí comenzamos a ir casa por casa. Entrega-
mos unas encuestas, no eran netamente evangelísticas pero si nos ayudaron 
a iniciar un diálogo con la persona que nos atendía. Entregamos el documento 
para que en otra oportunidad podamos continuar la conversación que inicia-
mos. Hemos recibido varias respuestas hasta ahora: algunos muy cordiales 
y amables, con mucha predisposición y otros con enérgica desaprobación al 
tratar de vincularnos, en otras palabras, un rechazo contundente.

En la reunión de finanzas, a parte de los temas relacionados con la economía, 
se habló sobre los campamentos que estaba programando la Iglesia Evangé-
lica Bautista de Talleres. Por la gran cantidad de contagios de coronavirus se 
decidió realizar una reunión informativa a los padres, haciendo un grupo de 
Whatsapp, donde estuvieron participando las hermanas Zulma y Claudia.

Fernando Sánchez
Misionero de la Asociación Bautista Argentina en Región de Río Seco, Córdoba

Instrucciones para hacer llegar los aportes
necesarios para el sostenimiento

Para enviar ofrendas
Depositen su ofrenda a nombre de:
Asociación Bautista Argentina - Asociación Civil
Banco Galicia, Cuenta Misiones
Cuenta Nº 9750093-9 126-6  CBU 0070126230009750093967

Enseguida avisen por email a: tesoreria@bautistas.org.ar
Indicando la cantidad de la ofrenda, la Iglesia o la persona
que la hizo y mencionando que es para el sostenimiento de
Fernando Sánchez y su esposa Yaima.

Al mismo tiempo envíe correo a: alba.montesdeoca@gmail.com
Avisándole el monto del depósito que han hecho, y el nombre de la 
Iglesia, para poder conrmarle la recepción del aporte y a la vez ponerse 
en contacto para informarles personalmente y mensualmente.

1

2

3

INFORME
sobre avances
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Para el traslado al campamento estaba faltando un auto. Hubo una charla 
con los hermanos y, luego a través de un llamado telefónico con el pastor 
Leonardo Ordóñez, se tomó la decisión que había sugerido una hermana: ll-
evar el auto destinado a la misión y dejarlo en el lugar hasta su regreso. Fuimos 
a la casa de Tato (mecánico) para que lo chequeara antes del viaje.

Fue así que el día 10 de enero se hisoparon a los niños que iban a viajar. 
Fueron cinco en total, uno no pudo asistir por problemas de salud.

Oraron y viajaron para Bialet Masse. También asistieron los hermanos de 
Santa Elena que sirvieron en el área de la cocina y la hermana Claudia que se 
desempeñó como directora. Cada año estos hermanos participan de dichas 
actividades llevando niños, adolescentes y jóvenes, además de servir en dife-
rentes funciones.

“IDENTIDAD” es la propuesta que se llevó adelante en los talleres con los 
niños. Se explicó que somos creados hombres o mujeres y que Dios nos ama 
porque somos Su perfecta creación, que Él nos creó con un propósito y tiene 
un hermoso plan para nosotros. Ellos pueden recibir todo esto que Dios les da 
porque son tierra fértil dentro de los propósitos del Señor. Se trabajó en base 
a la parábola del sembrador.

Las predicadoras fueron: Carolina Sánchez y Andreita. Hicieron referencia 
de cómo satanás quiere distorsionar el plan de Dios diciendo mentiras sobre 
nuestra sexualidad, por medio de la educación en la escuela y la tecnología.

Disfrutaron de los devocionales divididos por edades, donde profundizaron 
en cada tema, además de momentos de alabanzas, juegos y piletas. Fueron 
un total de 40 niños y la estadía fue del 10 – 14 de enero.

La historia misionera, que en cada campamento se comparte, se trató está 
vez de John Paton: El misionero entre los caníbales del Pacífico.

Este hombre de Dios sobrevivió milagrosamente en muchas ocasiones a 
los ataques de las tribus caníbales mientras trataba de llevarles el evangelio.

El domingo 16 a la mañana fue llevado el auto de la misión al mecánico 
Tato, el mismo fue revisado y quedó listo para llevar a los adolescentes a su 
campamento. Antes de partir se hizo una pequeña charla con ellos y sus fa-
miliares. Estuvimos orando en la plaza del pueblo. Participó un chico de la 
iglesia de Rayo Cortado, como también un vecino de la hermana Zulma.

“Llegada al Campamento”

Le damos gracias a Dios y cada uno de los hermanos que han colaborado 
para que niños y adolescentes pudieran participar de los campamentos.

El primer domingo del mes celebramos la Santa Cena. Y nos trajo la Pal-
abra el hermano Jorge Sarfield.

Luego, a pedido de los hermanos, por la gran cantidad de contagios que 
hubo en el pueblo, las reuniones presenciales de oración y los cultos fueron 
suspendidas. Algunos hermanos se han contagiado, como también familiares 
de los adolescentes, gracias a Dios sin necesidad de ser hospitalizados. Por 
tal motivo, se llevaron adelante las reuniones de forma virtual, pudiendo partic-
ipar hasta hermanos que se encontraban en la ciudad, realmente un hermoso 
y bendecido tiempo. 

Así mismo, por la situación actual sanitaria, algunas visitas programadas 
a domicilio fueron suspendidas por parte de familiares, así como la ida a la 
localidad de Gutenberg que ya estaba planificada con fecha y horario. Igual-
mente hemos recibido visitas de hermanos. También hemos estado pendiente 
de la salud de los enfermos y al servicio de ellos para suplir sus necesidades. 
Y estuvimos dándole apoyo pastoral a un matrimonio de la iglesia.

Contamos en el pueblo desde hace poco tiempo con un transporte de 
traslado.Hemos estado haciendo uso de las prestaciones de salud para 
chequeos médicos en la ciudad y medicaciones que necesitábamos. Agra-
decemos el servicio que nos brinda la Asociación Bautista Argentina a través 
de la obra social a la cual nos afilió.
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Testimonio en primera persona
Mi nombre es Viviana Silva y tengo 54 años, soy mamá de tres bellos hijos: 

Rocío, Josué e Ian. Si tuviera que contar mi testimonio sería muy largo porque 
el Señor es muy bueno conmigo.

El 24 de marzo de 1998 recibí al Señor y me inundó su paz. En ese 
entonces tenía 30 años y mi vida antes de ese día era realmente muy vacía, 
depresiva y solitaria. Podía estar con mucha gente pero me sentía sola, que 
en ningún lugar encajaba. Siempre era invisible para los demás, por lo tanto 
mi autoestima estaba por debajo de los pies. Veía que todos lograban cosas y 
yo nada a pesar de que en ese entonces estaba casada y con hijos. Pero ese 
día el Señor puso a Graciela en mi vida, que me habló de Jesús. A partir de 
ahí fue un camino de procesos y cambios internos durante estos 24 años, no 
fue fácil pero Dios me sostuvo, me sostiene y lo seguirá haciendo.

Hoy vivo en Santa Elena, un pueblo que me adoptó a mí y a mis hijos. 
Y aquí sirvo al Señor junto a un grupo de hermanos con cual forma-
mos una familia. Dios me ha dado la oportunidad en servirle en el grupo de 
oración, y en hacer visitas a quien lo necesite; es hermoso escuchar, acom-
pañar, compartir y dar lo más preciado: el tiempo. El Señor día a día me va 
transformando y me está enseñando a disfrutar, soy muy agradecida al Señor.

“Pues estoy a punto de hacer algo nuevo. ¡Mira, ya he comenzado! ¿No 
lo ves? Haré un camino a través del desierto; crearé ríos en la tierra árida 
y baldía.” Isaías 43:19.
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Reposa en silencio
Lo poco del justo vale más que
la riqueza del impío

Seguridad en el momento
de necesidad

Indigna ver cómo prosperan los corruptos. Sin trabajar 
y por medios dudosos alcanzan rápidamente grandes 

riquezas. Usan su astucia para robar, engañar y hacer lo 
malo. Irrita ver el escandaloso espectáculo de ostentación 
qué con sus riquezas mal habidas, muchos de ellos hacen. 
¡Señor! ¡Esto es injusto! ¿No vas a hacer nada? “Aquiétate, 
reposa, guarda silencio”.

No es bueno irritarnos; puede llevarnos al borde de la 
duda respecto de por qué Dios permite estas cosas. No 
es bueno airarnos; corremos el riesgo de seguir el mismo 
camino que ellos para enriquecernos, o de usar la violen-
cia para quitarlos del medio. No es bueno impacientarnos 
ni preocuparnos, porque sólo lograremos estar mal con 
nosotros mismos y tal vez, con el Señor. “Aquiétate, 
reposa, guarda silencio”.

Por cierto, no se refiere al silencio propio del resentimien-
to, sino al de la sumisión al Señor; al silencio del que 
espera confiadamente en Dios y su justicia. El Señor 
se hará cargo de ellos. La plena justicia de Dios tratará con 
los malos, y también alcanzará a los justos. Dios provee y 
seguirá proveyendo para nuestras necesidades materiales y 
espirituales. Dios es Fiel. Verdaderamente, lo poco que 
posea el justo vale más y tiene mejor sabor que las 
muchas riquezas del impío. (Proverbios 15:16-17)

¡Bienaventurados los mansos porque ellos recibirán 
la tierra por heredad! (Mateo 5:5) En esta confianza, aqui-
etémonos, reposemos y guardemos silencio ante el Señor. 
Él no duerme, y nos defiende.

Emilio Yaggi
Pastor El escritor de la carta a los Hebreos en su 

capítulo 4:14 – 16, dice: “Por tanto, te-
niendo un gran sumo sacerdote que traspasó 
los cielos, Jesús el Hijo de Dios, retengamos 
nuestra profesión. Porque no tenemos un 
sumo sacerdote que no pueda compadecerse 
de nuestras debilidades, sino que fue tentado 
en todo según nuestra semejanza, pero sin pe-
cado. Acerquémonos, pues, confiadamente al 
trono de la gracia, para alcanzar misericordia y 
hallar gracia para el oportuno socorro”.

Aquí nos habla de Jesús como el Sumo 
Sacerdote, es verdad que Aarón era un sumo 
sacerdote, pero Jesucristo es el Gran Sumo Sac-
erdote. Ningún sacerdote del AT., podía llevar ese 
título, ahora bien ¿En qué consiste la grandeza 
de Jesús?

En primer lugar, Jesucristo es tanto Dios 
como hombre, ÉL es “Jesús, el Hijo de Dios”, su 
nombre Jesús significa Salvador, señalando su 
humanidad y su ministerio en la tierra. El título 
“Hijo de Dios” es la afirmación de su deidad. 
En su singular personalidad, Jesucristo une la 
deidad y la humanidad, por lo que puede llevar 
a los hombres a Dios y proveerles todo lo que 
Dios tiene para cada uno de nosotros. ÉL nos 
puede proporcionar no sólo en su persona, sino 
que también en su posición, porque Aarón y los 
sucesores ministraron en el tabernáculo y en 
el templo, porque entraban una vez al año en 
el lugar santísimo. Jesucristo “traspasó los 
cielos”, es un mejor tener un Sumo Sacerdote 
que ministra en un tabernáculo celestial en vez 

de uno terrenal. La característica relevante de su 
posición es que no sólo está en el cielo, sino que 
está en su trono, y este es el “trono de la gracia”. 
La gracia no se oculta de la gente ni se esconde 
en una tienda. A la gente común no se le permitía 
entrar a los lugares santos del templo ni del tab-
ernáculo, los sacerdotes entraban sólo hasta el 
velo y sólo en el día de la expiación.

Ahora bien, cada creyente en Cristo es 
invitado y animado a acercarse “confia-
damente al trono de la gracia”, es un gran 
trono porque el Gran Sumo Sacerdote ministra 
allí. Algo más lo hace grande a Jesucristo: es 
que está ministrando misericordia y gracia a los 
que a ÉL acuden por ayuda. Misericordia quiere 
decir que Dios el Padre no nos da lo que merec-
emos; gracia significa que Dios nos da lo que NO 
merecemos. El sumo sacerdote del AT no podía 
ministrar misericordia y gracia del mismo modo 
que lo hace el Señor Jesucristo.

Como Jesucristo es nuestro Sumo Sacerdote 
y superior a Aarón, se pueden decir dos cosas 
importantes. Primero: no podemos dejar nues-
tra profesión de fe tan sólo porque pasamos por 
pruebas. En segundo lugar, puedo decir que no 
es necesario retroceder, porque como cristianos 
podemos acercarnos confiadamente a la pres-
encia de Dios y recibir el socorro necesario. Nin-
guna prueba es tan grande, que Jesucristo 
no pueda darnos la misericordia y la gracia 
que necesitamos y cuando la necesitamos. 
En la actualidad, son muchos los hermanos, que 
reciben el cuidado y protección de nuestro Gran 
Sumo Sacerdote. No podemos, ni debemos du-
dar de acercarnos confiadamente al trono de la 
gracia, porque el mismo Padre Celestial acudirá 
en nuestro socorro.

Ramón Gutiérrez
Pastor de la Iglesia Bautista de Cerrito
(Entre Rìos)

Ética Cristiana
Profesor:
Pastor Jorge Pérez

Plataforma:
Online - por Zoom

didáctica de la niñez
Profesora:
Lic. Gabriela Gamallo

Para más información, contactarse a:        institutobautista1140@gmail.com

Ciclo lectivo 2022

Sáb 23 y 30 de Abril - Sáb 7, 14, 21 y 28 de Mayo,
4 y 11 de Junio - Horario: 9 a 10:30hs
Costo: $1500 
Método de Pago: Transferencia bancaria  

Materias a distancia - Entrega de Certificado

Sáb 6, 20 y 27 de Agosto - Sáb 3, 10 y 17 de Sept
Horario: 9 a 10:30hs
Costo: $1500 
Método de Pago: Transferencia bancaria  

Plataforma:
Online - por Zoom

mailto:institutobautista1140%40gmail.com?subject=Informaci%C3%B3n%20sobre%20Cursos%20de%20IB
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Informe de la lista mundial de
persecusión 2021 (1º parte)
Los 50 países donde es más difícil ser cristiano en 2021

Cuatro países salieron de la lista de los 50 
principales: Sri Lanka (antes núm. 30), Rusia (antes 
Núm. 46), Emiratos Árabes Unidos (Las última investig-
ación acerca de la persecución de los cristianos indica 
que 3 de cada 4 asesinatos de cristianos ocu- 
rrieron en Nigeria, nación que por primera vez for-
ma parte de los 10 países con mayores niveles de per-
secución. Sudán finalmente salió de este grupo, India 
permaneció, mientras que Mozambique y la República 
Democrática del Congo se sumaron a la lista. Y cada 
día, 12 cristianos son arrestados o encarcelados injus-
tamente, mientras que otros 5 son secuestrados.

Este es parte del informe de la Lista Mundial de 
la Persecución 2021 (LMP), el último reporte anual 
publicado por Puertas Abiertas acerca de los 50 países 
donde los cristianos sufren más persecución por se-
guir a Jesús. «Se podría pensar que el tema cen-
tral de la LMP es la opresión... Pero, en realidad, el 
tema central de esta lista es la resiliencia», declaró 
David Curry, presidente y director ejecutivo de Puertas 
Abiertas USA [Puertas Abiertas, EE. UU.], al presentar 
el informe publicado hoy.

«Las estadísticas acerca de la persecución que 
sufre el pueblo de Dios en todo el mundo deberían 
ser una señal de la muerte de la Iglesia: de cristia-
nos guardando silencio, de gente perdiendo su fe y 
distanciándose unos de otros», declaró. «Pero eso 
no es lo que está pasando. Por el contrario, vemos 
las palabras de Dios reveladas al profeta Isaías 
llenarse de vida y color: “Estoy abriendo un camino 
en el desierto, y ríos en lugares desolados” (Isaías 
43:19, NVI)».

Los 50 países donde es más difícil ser 
cristiano en 2022

El último informe sobre la persecución de cristia-
nos afirma que 4 de cada 5 asesinatos de cristia-
nos ocurrieron en Nigeria, 3 de cada 5 ataques a 
iglesias ocurrieron en China, y la persecución en 
Afganistán es ahora peor que en Corea del Norte.

En los países incluidos en la LMP hay un total de 
309 millones de cristianos que viven en lugares 
con niveles muy altos o extremos de persecución, en 
comparación con los 260 millones registrados el año 
pasado.

Se podrían añadir otros 31 millones si conta-
mos las 24 naciones que siguen a las 50 que 
encabezan la lista, tales como Cuba, Sri Lanka y los 
Emiratos Árabes Unidos, obteniendo como resultado 
que 1 de cada 8 cristianos en todo el mundo su-

fren persecución. Esto incluye 1 de cada 6 creyentes 
en África y 2 de cada 5 en Asia.

El año pasado, 45 naciones obtuvieron una pun-
tuación lo suficientemente alta como para registrar 
niveles de persecución «muy altos» en la matriz de 84 
preguntas elaborada por Puertas Abiertas.

Este año, por primera vez en 29 años de estudio, 
las 50 naciones de la lista obtuvieron esta calificación, 
junto con 4 naciones más que no entraron en la lista.

Puertas Abiertas identificó tres tendencias princi-
pales que impulsaron el incremento en estas cifras:

«La pandemia por COVID-19 exacerbó la perse-
cución religiosa a través de la discriminación para 
recibir ayuda, la conversión forzada, y como excusa 
para aumentar la vigilancia y la censura».

«Los ataques extremistas se extendieron de for-
ma oportunista más allá del África subsahariana, 
desde Nigeria y Camerún hasta Burkina Faso, Malí 
y otros lugares».

»Los sistemas de censura en China continúan 
propagándose y extendiéndose a los estados de 
vigilancia emergentes».

Puertas Abiertas ha monitoreado la persecución de 
los cristianos en todo el mundo desde 1992. En 2002 
comenzó a publicar la LMP, y desde entonces Corea 
del Norte ha ocupado el primer lugar, cumpliendo 20 
años en ese puesto. La LMP 2021 hace un seguimien-
to del periodo de tiempo comprendido entre el 1 de 
noviembre de 2019 y el 31 de octubre de 2020, y está 
compilada a partir de informes de campo de los traba-
jadores de Puertas Abiertas en más de 60 países.

«No nos estamos dirigiendo solamente a los lí-
deres religiosos» dijo Curry en el lanzamiento de la 
LMP de este año. «Nosotros escuchamos los testi-
monios de primera mano de aquellos que sufren 
persecución, y solo reportamos lo que podemos 
documentar».

El propósito de los rankings anuales de la LMP —
que han documentado cómo Corea del Norte ahora 
tiene competencia a medida que la persecución mun-
dial sigue en aumento— es servir como guía para las 
oraciones de los creyentes, brindar un objetivo claro y 
efectivo para la ira y la indignación, y recordarle a los 
creyentes perseguidos que no están olvidados.

¿En dónde sufren los cristianos mayor 
persecución hoy en día?

Este año, los 10 países que encabezan la lista de 
persecución se mantienen relativamente sin cambios 
en comparación con el informe anterior. Después de 

Corea del Norte se encuentra Afganistán, seguido 
de Somalia, Libia, Pakistán, Eritrea, Yemen, Irán, 
Nigeria e India. Nigeria entró por primera vez en 
la lista de los primeros diez, tras alcanzar los más 
altos niveles de violencia de acuerdo a los indicadores 
medidos por Puertas Abiertas. Este país, el cual tiene 
la mayor población cristiana en África, ocupa el no-
veno lugar en la lista general, pero es la segunda de-
trás de Pakistán en términos de violencia, y es la 
primera en el número de cristianos asesinados 
por motivos relacionados con su fe.

Sudán dejó de formar parte de los primeros 
diez países en la lista por primera vez en seis 
años, después de abolir la pena de muerte por apos-
tasía, y de garantizar, cuando menos en papel, la lib-
ertad de religión en su nueva constitución, tras tres 
décadas de ley islámica. Sin embargo, sigue siendo 
el número 13 de la lista, ya que los investigadores 
de Puertas Abiertas señalaron que los cristianos de 
origen musulmán siguen siendo objeto de ataques, 
ostracismo y discriminación por parte de sus familias 
y comunidades, mientras que las mujeres cristianas se 
enfrentan a la violencia sexual.

Este cambio en los 10 países que encabezan la lista 
hace eco a la decisión del Departamento de Estado 
de los Estados Unidos de incluir a Nigeria y eliminar a 
Sudán de su «Lista de países particularmente preocu-
pantes», la cual nombra y expone públicamente a los 
gobiernos que «se han involucrado o han tolerado la 
violación sistemática de la libertad religiosa». La In-
dia se mantiene entre los 10 primeros por tercer 
año consecutivo, ya que «se sigue observando un 
aumento en la violencia contra las minorías religiosas 
debido al extremismo hindú avalado por el gobierno». 
Mientras tanto, por primera vez en una década, 
China se unió a los 20 primeros lugares debido 
a «la continua y creciente vigilancia y censura de los 
cristianos y otras minorías religiosas».

1. Corea del Norte
2. Afganistán
3. Somalia
4. Libia
5. Pakistán

6. Eritrea
7. Yemen
8. Irán
9. Nigeria
10. India

Países donde es
más difícil seguir a Jesús
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La pandemia generada por el coronavirus

¿Vacunados o no vacunados 
contra el Covid-19? 

Primero fue el Covid19, así a secas, luego la variante delta y ahora la ómi-
cron [1]. La cuestión es que la pandemia se ha extendido mucho más 

allá de lo previsible y crece la sospecha que es un virus creado (o modificado) 
en un laboratorio debido a que los primeros casos se detectaron en Wuhan 
donde la República Popular China tiene su famoso Instituto de Virología. Si 
surgió de allí y no se trató de una malintencionada prueba del virus como arma 
biológica, recordemos la guerra comercial que China y Estados Unidos libran-, 
se les escapó la tortuga.

No cabe duda del uso político que algunos gobiernos han hecho de la pan-
demia. Obligaron a un estricto confinamiento a sus ciudadanos en nombre de 
un bien mayor, violando en algunos casos garantías constitucionales e incluso 
transgrediendo ellos mismos, sus familiares y amigos las normas que dictaron 
celebrando fiestas a espaldas del pueblo [2].

Pero en nada esa manipulación invalida la realidad del virus cuya letalidad 
es mucho mayor que el de la gripe en las poblaciones de riesgo y que se ha 
cobrado millones de vidas [3].

El virus
Los virus constituyen un caso especial dentro de la naturaleza. Son porcio-

nes de ADN o ARN recubiertos por una proteína que solo se replican cuando 
invaden las células. Se sirven de estas células huésped para multiplicarse pro-
duciendo efectos dañinos para la salud. Son más pequeños y totalmente dife-
rentes a las bacterias, que son células vivas que se agrupan en colonias dentro 
del organismo y pueden ser destruidas por los antibióticos.    

Los coronavirus (familia a la que pertenece el Covid19) reciben su nombre 
porque se los observa rodeados de una envoltura proteica con saliencias re-
dondeadas que les otorga cierto aspecto de corona. Su genoma está formado 
por porciones de ARN de gran tamaño. A esto debe agregarse que los virus 
mutan. Una mutación es un cambio en la secuencia del ADN o ARN. Los virus 
al replicarse dentro de las células hacen copias de sí mismos que a veces 
presentan alteraciones. Algunas de estas mutaciones pueden producir nuevas 
cepas que potencian su letalidad

Las vacunas
Ante las infecciones, los seres humanos producimos sustancias para de-

fendernos; generalmente son proteínas conocidas anticuerpos [4] y células, 
como los famosos linfocitos T.

En ocasiones, ante infecciones graves para la cual no hay tratamiento, se 
inyectan sueros, que son líquidos que contienen anticuerpos ya formados, 
listos para actuar [5].

A diferencia de los sueros, las vacunas no proveen anticuerpos, sino que 
estimulan su producción. Las vacunas antivirales se fabrican en base a virus 
atenuados o muertos y también, desde hace unos años, de acuerdo a nove-
dosos diseños de ingeniería genética.

Una vacuna efectiva para una cepa puede no serlo para otra, por esa razón, 

por ejemplo, las vacunas para la gripe cambian año a año. Las vacunas no 
siempre evitan la enfermedad, pero, al estimular la producción de anticuer-
pos, tras unos días el cuerpo se encuentra mejor preparado para enfrentarla, 
resultando en infecciones más leves, aunque, desde luego, puede haber ex-
cepciones.

Para el Covid19 se han desarrollado vacunas con ambas metodologías:

• Vacunas de vector viral: Vacunas como la de Janssen[6] y AstraZen-
eca se elaboran incorporando material genético del virus del Covid19 en virus 
no patógenos [7]. Al suministrarse la vacuna, dicho material genético ingresa 
en las células de la persona vacunada donde “ordena” la producción de una 
proteína S, similar a la que tiene el virus del Covid19 pero inofensiva, que, a su 
vez, induce la producción de anticuerpos específicos y linfocitos que servirán 
para combatir el virus.

• Vacunas de ARN mensajero: Vacunas como las de Pfizer y Moderna, 
utilizan ARN mensajero genéticamente modificado para “ordenar” a las células 
del paciente la producción de la proteína S para inducir la producción de anti-
cuerpos específicos contra el virus. Es importante resaltar que luego de dar las 
instrucciones para la producción de proteína S, el ARN mensajero se degrada 
inmediatamente; no ingresa al núcleo de las células, donde se encuentra el 
ADN, por lo que no modifica la información genética del receptor.

Por Pablo R. Bedrossian
Médico graduado de la Facultad de Medicina (UBA)
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La investigación
La investigación farmacológica requiere que en primer lugar un principio 

activo se estudie en animales (fase 0). Generalmente se prueba en dos espe-
cies inferiores de mamíferos y en una superior para verificar que no produzca 
mutaciones genéticas, ni tumores, y que la formación de los embriones du-
rante el embarazo no se vea afectada. Si no se detectan alteraciones, la droga 
se prueba en voluntarios sanos (fase 1) y se estudia su farmacocinética (cómo 
el organismo afecta al fármaco) y su farmacodinamia (cómo el fármaco afecta 
al organismo).

Superada exitosamente esa etapa se prueba en pequeñas poblaciones de 
enfermos (fase 2) para validar su eficacia y seguridad. Luego esa prueba se 
hace extensiva a grandes poblaciones de enfermos (fase 3), generalmente en 
estudios multícéntricos que incluyen a algunos miles de pacientes. Si no apa-
recen electos adversos severos, finalmente se lanza al mercado y se le da un 
seguimiento llamado farmacovigilancia (fase 4).

Por ejemplo, las graves alteraciones sobre los miembros causadas por la 
talidomida a principios de los ’60 se detectaron en la fase 4, luego de haberse 
comercializado masivamente. Todo este proceso, desde el patentamiento de 
una molécula hasta su lanzamiento, toma un promedio de diez años [8].

Debido a la repentina aparición del Covid19 este proceso se realizó en for-
ma acelerada y, al menos hasta donde conocemos -si estamos equivocados, 
apreciamos que alguien nos corrija y acerque los datos- al momento de ser 
lanzados no se había completado la fase 3, lo que indica que no se conoce 
con certeza los efectos adversos más frecuentes en el corto y mediano plazo. 

Esto debería ser informado a la población (es conocida la solicitud de 
blindaje legal por parte de los fabricantes de vacunas por eventuales deman-
das en los países donde se utiliza sus vacunas) pues una persona no puede 
ser obligada a recibir una vacuna contra su voluntad y menos aún si ignora los 
riesgos inherentes y eventuales de su aplicación.

El médico debe exponer al paciente de una manera clara y comprensible 
cuál es su estado de salud y el tratamiento a seguir, detallando los beneficios 
y riesgos que implique recibirlo y también los de no recibirlo. Esto forma parte 
de los derechos del paciente quien debe dar su aprobación verbal o escrita 
que se conoce como consentimiento informado [9]. Además, tal como su-
cede con cualquier otro medicamento, siempre se correrá el riesgo de padecer 
efectos adversos solo detectables en la fase 4.

Los riesgos
Todos los medicamentos entrañan riesgos por lo que deben suministrarse 

solo si son necesarios. Quien escribe esta nota ha visto paros cardiacos por 
dipirona (principio activo también conocido como metamizol, cuyo nombre 
comercial más famoso es Novalgina®), un caso de edema de glotis al apoyar 
una paciente una tableta de penicilina en su lengua y hemorragias digestivas 
por el uso de aspirinas.

Hay personas que han muerto tras la aplicación de la vacuna de la gripe o 
desarrollado síndromes gripales severos, que son de alto impacto en la salud 
de los ancianos. Desde luego las vacunas contra el Covid19 entrañan riesgos. 
Como hemos visto, debido a la necesidad de combatir el virus se han lanzado 
al mercado acelerando los tiempos lo que conlleva un riesgo adicional, debido 
a que no se conocen adecuadamente los efectos adversos que las nuevas 
vacunas pueden producir.

Las decisiones
Sin embargo, en mi opinión esta condición no constituye por sí misma 

razón suficiente para negarse a recibir una vacuna debido a un hecho mucho 
más evidente y abrumador: el riesgo de contraer la enfermedad y exponerse a 
la muerte es mucho más alto que el de padecer un efecto secundario severo 
por vacunarse. Del mismo modo, es muchísimo más alta la probabilidad de 
desarrollar inmunidad con la vacuna que morir a causa de ella. En mi caso, no 
conozco ninguna persona que haya muerto por la vacuna, pero sí a varios que 
han muerto a causa del virus que se habían negado a vacunarse.

También es falso equiparar el Covid19 a la gripe. La prestigiosa revista 
médica The Lancet Respiratory Medicine publicó un estudio comparativo real-
izado en Francia que comparó la mortalidad de 89,530 pacientes con Covid19 
entre el 1 de marzo y el 30 de abril de 2020 frente a 45,819 hospitalizados con 
gripe estacional entre el 1 de diciembre de 2018 y el 28 de febrero de 2019[10]. 
La mortalidad hospitalaria fue 16,9% para pacientes con Covid19 (15,104 de 
89,530) y 5,8% para pacientes con influenza (2,640 de 45,819). Esto pone en 
evidencia que desde el inicio el Covid19 mostró ser tres veces más mortífero 
que la gripe estacional en pacientes hospitalizados.

Finalmente, hay una razón más para vacunarse: Si Ud. decide no 
hacerlo y se infecta corre el riesgo de contagiar a sus familiares y 
a todos aquellos con los que entra en contacto; con la vacuna se 
reduce el riesgo de contraer la enfermedad y de dañar involuntari-
amente a los que lo rodean.

En base a lo expuesto, saque cada uno sus propias conclusiones, pero, 
por favor, no decida en base a supuestas conspiraciones o a lo que postean 
personas sin formación científica que creen saber más que quienes la tienen 
simplemente porque no están de acuerdo con ellos. No deje que las emocio-
nes dominen sus decisiones.
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en línea.

[4] Generalmente son gammaglobulinas.
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La gran paradoja: “Donde
hay muerte, hay vida”
El Señor, no sólo muere para darnos vida eterna, sino que lo reafirma 
al poder resucitar de entre los muertos.
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Montañez, Alba Montes de Oca, Jorge Pérez, Raúl Ernesto Rocha Gutiérrez, 
Raúl Scialabba, Sergio Ibañez, Jorge Pastor, Miguel Ekizian y Daniel Montamat.

AGENDA 2022
MARZO
04 - Mujeres. Mujeres que oran.

12 - Adultos Mayores. Encuentro a 

las 15hs, en la Iglesia de Muñiz.

12 - Encuentro de Mujeres. Lugar, 

horario y modo a designar

26 - Mujeres. Encuentro por Zoom, 

horario a confirmar

28 - Instituto Bautista. A las 19hs, 

“Dialogando con la Dra. Alejandra 

Montamat”. Tema: “Feminismo, una 

mirada bìblica”

ABRIL
01 - Mujeres. Mujeres que oran

23 - Instituto Bíblico. Ética cristiana: 

Profesor Jorge Pérez. (8 clases hasta 

sábado 11 de junio).

18-22 - Adultos Mayores. Viaje a 

Catamarca

MAYO
06 - Mujeres. Mujeres que oran.

07 - Instituto Bíblico. Ética cristiana: 

todos los sábados del mes.

12 - Legales. Jornada de Libertad de 

Expresión, por Zoom.

14 - Adultos Mayores. Encuentro a 

las 15hs, en Iglesia de Villa Domínico

Al empezar a leer debemos mencionar qué significa 
y es una paradoja. Los diccionarios la definen, en-

tre otras cosas, como: “dicho o hecho que es contrario a 
la opinión común, una idea lógicamente contradictoria. In-
esperado, increíble, singular”. También podemos decir que 
es algo que a priori parece erróneo, lo vemos en el título 
de la reflexión y se encuentran en otros campos y áreas de 
conocimiento.

La Biblia contiene muchas paradojas que deben ser 
tenidas en cuenta y en mente cuando la leemos. 
Menciono solo algunas: 

• Para ser grande hay que ser pequeño. “El que se 
haga pequeño como este niño, ése será el más 
grande en el Reino de los Cielos”. (Mt 18:4)

• Para vivir, hay que morir. “El que ama su vida, la 
perderá; y el que aborrece su vida en este mundo, 
para vida eterna la guardará” (Jn 12:25).

• Para salvar la vida, hay que perderla. “Y decía a to-
dos: Si alguno quiere venir en pos de mí, niéguese 
a sí mismo, tome su cruz cada día, y sígame” (Lc 
9:23). “Quien quiera salvar su vida, la perderá, pero 
quien pierda su vida por mí, la encontrará.” (Mat 
16:25)

• Para ganar, hay que perder. “Y ciertamente, aun es-
timo todas las cosas como pérdida por la excelen-
cia del conocimiento de Cristo Jesús, mi Señor, 
por amor del cual lo he perdido todo, y lo tengo 
por basura, para ganar a Cristo” (Fil 3:8).

• Para recibir, hay que dar. ”Dad, y se os dará” (Lc 
6:38).

• Para ser primeros, tenemos que ser postreros. “Si 
alguno quiere ser el primero, será el postrero de 
todos, y el servidor de todos” (Mr 9:35). “Los últi-
mos serán primeros y los primeros, últimos”. (Mt 
20:16)

• Para ser sabio hay que ser ignorante. “Si alguno 
entre vosotros se cree sabio en este siglo, hágase 
ignorante, para que llegue a ser sabio”. (1 Co. 3:18).

• Para ser exaltados, tenemos que humillarnos. “El 
que se enaltece será humillado, y el que se humilla 
será enaltecido” (Mt 23:12).

• Para vivir hay que morir. “Yo soy la resurrección y 
la vida; el que cree en mí, aunque esté muerto, vi-
virá”. (Jn 11:25).

Básicamente, leemos que, en una paradoja hay dos 
declaraciones o dos verdades que enseñan una gran 
verdad, donde podemos reflexionar profundamente.

 Algo que como sociedad hemos perdido y pronta-
mente debemos recuperar, dado que no reflexionamos ni 
nos preguntamos en el tiempo de Semana Santa, ¿qué 
es? ¿para qué es? ¿qué hacer?

¿Cuáles serían tus respuestas personales? ¿Coinci-
den con las Escrituras?

Jesucristo siempre tuvo muy en claro para que había 
nacido y estaba preparado para el día que tenía que morir, 
porque fue plenamente consciente cuando todavía no era 
su hora y también en el momento en que, si lo era, por eso 
leemos en el Evangelio de Juan capítulo 13:1 “Antes de la 
fiesta de la pascua, sabiendo Jesús que su hora había 
llegado para que pasase de este mundo al Padre, como 
había amado a los suyos que estaban en el mundo, los 
amó hasta el fin.”

Para que todo quede más claro y seguro para la humani-
dad, el Señor, no solo muere para darnos vida eterna, 
sino que lo reafirma al poder resucitar de entre los muertos. 
Los Apóstoles fueron testigos de la Resurrección de Jesús. 
Anuncian que Cristo vive y es el núcleo de toda su predi-
cación. Sin esa victoria sobre la muerte, dice San Pablo, 
toda predicación sería inútil y nuestra fe vacía de contenido 
(1 Corintios 15, 14-17). 

Es por eso que la Resurrección gloriosa del Señor es 
clave para interpretar toda nuestra vida, y el fundamento de 
nuestra fe, es donde se apoya nuestra propia esperanza de 
resurrección. La Pascua es la fiesta de nuestra reden-
ción y, por tanto, fiesta de acción de gracias y de 
gozo. Esto es lo que después de veintiún siglos, nosotros 
los cristianos, anunciamos al mundo: ¡Cristo vive! Y esto 
nos colma de alegría el corazón: que todos los hombres 
son salvados de la muerte, nada más ni nada menos que 
por la muerte y resurrección de nuestro Señor y ciertos 
que tenemos vida eterna y el perdón de nuestros pecados 
cuando creemos, en Él. Por eso, no olvides creer y aceptar 
en tu corazón a Jesús como tu Salvador personal y Señor 
en este mismo instante. Pon tu fe en Jesús. Una última re-
comendación, busca una iglesia bíblica y cristiana donde 
asistir regularmente.


